

引用文献一覧

(日本語及び中国語文献は音読の五十音順に排列した)

第一次資料

中文、日文

- 『勸世良言』 梁阿発著、吳相湘主編、中国史学叢書 14 学生書局、1963年。
- 『教務教案档』 第一輯～第七輯、中央研究院近代研究所、1974年～1981年。
- 『近代中国教育資料 清末編』 多賀秋五郎編、日本学術振興会、1972年。
- 『近代中国教育資料 民国編』 多賀秋五郎編、日本学術振興会、1973年。
- 『光緒朝東華録』 朱寿明編、中華書局、1958年。
- 『太平天国文献彙編』 楊家駱主編、中国近代史文献彙編、中華民国六十二年(1973年)
- 『太平天国印書』 江蘇人民出版社、1979年。
- 『太平天国史訳叢』 中華書局、1981年。
- 『中華基督教会年鑑』 中華統行委辦会編。
- 『籌辦夷務始末』 道光期。
- 『籌辦夷務始末』 同治期。
- 『清末教案』 1～5、中国近代史資料叢刊統編、中華書局、1996年～2000年。
- 『新約聖書』 口語訳、日本聖書協会。
- 『統纂揚州府志』 清英傑等修、晏端書等纂、同治十三年刊。
- 『反洋教書文掲帖選』 王明倫総編、義和団資料叢編、齊魯書社、1984年。
- 『辟邪紀実』 清天下第一傷心人撰、光緒十二年跋重刊
- 『戊戌変法』 中国近代史資料叢刊、神州国光社、1953年。
- 『民国経世文編』 吳相湘主編、中国現代史料叢書、第1輯、14、民国51年。

英文 (イギリス議会資料、宣教師会議録他)

British Parliamentary Papers,

Correspondence Relative to the Earl of Elgin's Special Missions to China and

Japan 1857-1859

Memorials Addressed by Chambers of Commerce in China in the British Minister at Peking, on the Subject of the Revision of the Treaty of Tientsin, Presented to the House of Commons by Command of Her Majesty, in Pursuance of the Address Dated February 24, 1868
China No. 2, Correspondence respecting the Attack on British Protestant Missionaries at Yang-Chow Foo, August 1868, 1869

China No.5, Correspondence respecting the Revision of the Treaty of Tientsin, 1871

China, No8, Correspondence with Sir Rutherford Alcock Respecting Missionaries at Hankow, and the State of Affairs at Various Ports in China, 1869

China No.9, Correspondence Respecting Inland Residence of English Missionaries in China, 1870

The China Mission Hand Book, Shanghai: American Presbyterian Mission Press, 1896 (reprinted by Cheng-wen Publishing Press, 1973)

The China Mission Year Book

Chinese Repository

Chinese Recorder

Educational Review

The North China Herald & Supreme Court and Consular Gazette

The Occasional Papers of the China Inland Mission, From November 1872 to March 1875, London, 1875

Records China Centenary Missionary Conference held in Shanghai, Apr. 25-May7, 1907

Records of the General Conference of the Protestant Missionaries of China, Held at Shanghai, 1877

Records of the 6th Triennial Meeting of the Educational Association of China held at Shanghai, May19-22, 1909.

World Missionary Conference, 1910: Report of Commission, Education in Relation to the Christianization of National Life, Edinburgh and London: Oliphant, Anderson, New York, Chicago and Toronto: Ferrier and the Fleming H. Revell Company, pp.120-121.

第二次資料

< 日文 >

阿部洋 『中国の近代教育と明治日本』、龍溪書舎、2002年。

石川禎浩 「1920年中国における「信仰」のゆくえ——1922年の反キリスト教運動の意味するもの——」（狭間直樹編 『一九二〇年代の中国』 汲古書院、1995年、所収）

石原謙 『日本キリスト教史』（石原謙著作集第10巻） 岩波書店、1979年。

入江啓四郎 『中国に於ける外国人の地位』 東京堂 1937年。

植田捷雄 「支那に於ける基督教宣教師の法的地位」 『東洋文化研究所紀要』 第一冊、1943年。

植田捷雄 「支那に於けるミッションスクールの法的地位」 『外交時報』 第98巻、第6号、1941年。

大江満 「明治期の外国ミッション教育事業——立教築地時代の系譜——」 『立教学院史研究』 創刊号、2003年。

小川智瑞恵 「エディンバラ世界宣教会議における教育論——日本の学校教育論を中心として」 『キリスト教教育論集』 第8号、2000年5月。

大谷敏夫 『清代政治思想史研究』 汲古書院、1991年。

大西晴樹 「キリスト教大学設立運動と教育同盟」 『キリスト教学校教育同盟百年史紀要』 創刊号、2003年6月。

大森秀子 「基督教女子教育会と基督教連合女子大学運動」 『キリスト教学校教育同盟百年史紀要』 創刊号、2003年6月。

加藤祐三 「ギュツラフ『所見』(1845)と東アジア」 『横浜市立大学論叢』 第36巻ⅡⅢ号、1985年。

貴志俊彦、荒野泰典、小風秀雅編 『東アジアの時代性』 溪水社、2005年。

倉田明子 「洪仁玕とキリスト教——香港滞在期の洪仁玕——」 『季刊中国研究』 641号、2001年。

コーエン、ポール 『知の帝国主義』 佐藤慎一訳、平凡社、1988年。

小島晋治 『洪秀全と太平天国』 岩波書店、2001年。

小島晋治 『太平天国運動と現代中国』 研文出版 1993年。

- 小島晋治 『太平天国革命の歴史と思想』 研文出版、1978年。
- 後藤基巳 『明清思想とキリスト教』 研文出版、1979年。
- 小桧山ルイ 『アメリカ婦人宣教師』 東京大学出版会、1992年。
- 小林一美 「義和団研究から中国全体史の研究へ」 『中国近代研究入門』 辛亥革命研究会編、汲古書院、1992年。
- 小林善文 『中国近代教育の普及と改革に関する研究』 汲古書院、2002年。
- コン、ピーター 『パール・バック伝』 上下、丸山浩他訳、舞字社、2001年。
- サイド、エドワード 『オリエンタリズム』 1、2、今沢紀子訳、平凡社、1993年。
- サイド、エドワード 『文化と帝国主義』 1、2、大橋洋一訳、みすず書房、1998年、2001年。
- 佐伯好郎 『清朝基督教の研究』 春秋社、1949年。
- 坂野正高 『近代中国外交史研究』 岩波書店、1970年。
- 坂野正高 『近代中国政治外交史』 東大出版会、1973年。
- 佐々木正哉 『清末排外運動の研究』 (『近代中国』第12巻) 巖南堂書店、1982年。
- 佐々木正哉 「同治年間教案及び重慶教案資料(上)」 『東洋学報』 第46巻第3号、1963年。
- 里井彦七郎 『近代中国における民衆運動とその思想』 東大出版会、1972年。
- 佐藤公彦 『義和団の起源とその運動 中国民衆ナショナリズムの誕生』 研文出版、1999年。
- 佐藤慎一 『近代中国の知識人と文明』 東京大学出版会、1996年。
- 佐藤尚子 『米中教育交流史研究序説——中国ミッションスクールの研究』 龍溪書舎、1990年。
- 肖啓明 「孔教の国教化と信教の自由」 『東洋文化』 無窮会、1997年。
- 肖啓明 「儒教の国教化に対する宗教界の反応」 『アジア文化研究』 国際アジア文化学会、1998年。
- 肖啓明 「袁世凱の尊孔と康有為の孔教」 『歴史学研究』 1997年。
- 高田・後藤訳 『易経』 岩波書店、1969年。
- 陳青之著、柳沢三郎訳 『近代支那教育史』 (アジア学叢書54) 大空社、1998年。
- 土肥昭夫 『日本プロテスタント・キリスト教史』 新教出版社、1980年。

- 中野敏男 『大塚久雄と丸山真男 動員、主体、戦争責任』 青土社、2001年。
- 夏井春喜 「広東抗英闘争」、『講座中国近現代史』1、東大出版会、1978年。
- 西川長夫 『国民国家論の射程 あるいは<国民>という怪物について』 柏書房、1998年。
- バック、パール 『戦う天使』 町田日出子訳、芙蓉書房、1973年。
- バック、パール 『母の肖像』 村岡花子訳、新潮文庫、1957年。
- 狭間直樹編 『1920年代の中国』 汲古書院、1995年。
- 浜下武志 『近代中国の国際的契機』 東京大学出版会、1990年。
- 東田雅博 『大英帝国のアジアイメージ』 ミネルヴァ書房、1996年。
- 平塚益徳 『近代支那教育文化史』 目黒書店、昭和17年。
- マリNZ、マイク 『メイド・イン・ジャパンのキリスト教』 高崎恵訳、トランスビュー、2005年。
- 村田雄二郎「孔教と淫祀——清末廟産興学思想の一側面——」 『中国——社会と文化』第7号、東大中国会、1992年。
- 矢沢利彦 『中国とキリスト教』 近藤出版社、1972年。
- 矢沢利彦 「ユーヂン=パワーズ=ボードマン著 太平天国のイデオロギーに及ぼしたキリスト教の影響」『アジア研究』第3巻第2号、アジア政経学会、1956年。
- 山本澄子 『中国キリスト教史研究——プロテスタントの「土着化」を中心として——』 東大出版会、1972年。
- 山本秀煌 『日本基督教会史』 日本基督教会事務所、昭和四年（1918年）
- 吉田寅 「入華プロテスタント宣教師の中国語医学書の研究」 『宣教師刊中国語医学書と関連資料——中国プロテスタント初期医療伝道の資料的考察——』 立正大学東洋史研究室、1997年。
- 吉田寅 『中国キリスト教伝道文書の研究』 汲古書院、1993年。
- 吉田寅 『中国プロテスタント伝道史研究』 汲古書院、1997年。
- 渡辺祐子 「中国キリスト教史研究の現在」 『地域研究ブックレビュー』第15号 東京外国語大学海外事情研究所、1998年。

< 中文 >

- 王慶成 『太平天国的歷史和思想』 中華書局、1985年。
- 王慶成編注 『天父天兄聖旨』 遼寧人民出版社、1986年。
- 汪向荣 『日本教習』 三聯書店、1988年（竹内実監訳 『清国お雇い日本人』、朝日新聞社、1991年）
- 夏春濤 『太平天国宗教』 南京大学出版社、1992年。
- 簡又文 『太平天国典制通考』 簡氏猛進書屋、1957年。
- 顧長声 『传教士与近代中国』 上海人民出版社、1981年。
- 顧長声 『从马礼孙到司徒雷登』 上海人民出版社、1985年。
- 顧長声 「传教士与中西文化交流」 『歷史研究』1989年。
- 顧衛民 『基督教与近代中国社会』 上海人民出版社、1996年。
- 吳梓明 『基督宗教与中国大学教育』 中国社会科学出版社、2003年。
- 吳梓明、梁元生編 『中国教会大学文献目錄』 1~5、香港中文大学、1998年。
- 吳梓明主編 『基督教教育与中国社会叢書』 第1輯~第7輯 福建教育出版社、1998~2003年。
- 查時傑 『民国基督教史論文集』 宇宙光出版社、民国82年（1993年）
- 戴和他編 『太平天国与中西文化——紀念太平天国起義150周年論文集』 廣東人民出版社、2003年。
- 史式微 『江南伝教史』 上海訳文出版社、1983年。
- 朱峰 『基督教与近代中国女子高等教育——金陵女大与華南女大比較研究』 福建教育出版社、2002年。
- 張力、劉鑑唐 『中国教案史』 四川省社会科学院出版社、1987年。
- 陳銀崑 『清期民教衝突的量化分析』 台湾商務印書館、1991年。
- 沈元 「洪秀全和太平天国革命」 『歷史研究』、1963年。
- 鄧嗣禹 「勸世良言与太平天国革命之關係」 梁發『勸世良言』吳相湘主編 中国史学叢書14、1965年。
- 陶飛亞、梁元生編 『東亞基督教再詮譯』 香港中文大学崇基学院宗教與中国社会研究中心、2004年。
- 陶飛亞、吳梓明 『基督教大学与国学研究』 福建教育出版社、1998年。

- 麦沾恩著、胡簪雲訳、上海広学会重訳 「中華最初の布道者梁發」 『近代史資料』39号、1979年。
- 李恩函 「同治年間反基督教の言論」 『教案與反西教』 中国近代現代史論集第四編、台湾商務印書館、1985年。
- 李時岳 『近代中国反洋教運動』 人民出版社、1985年。
- 李志剛 「郭士立牧師在港創立之福漢会及其对太平天国之影響」 『基督教与近代中国文化論文』 宇宙光出版社、中華民國78年。
- 李楚材編著 『帝國主義侵華教育史資料——教会教育』 教育科学出版社、1987年。
- 林文慧 『清季福建教案之研究』 台湾商務印書館、中華民國78年。
- 呂実強 『中国官紳反教の原因』 台湾商務印書館、民国五十五年、1966年。
- 呂実強 「揚州教案與天津教案」 林治平編 『基督教入華百七十年紀年論集』 宇宙光出版社、1977年。

<英文>

- Ball, Richard. *The Hand Book of China*, London, 1854.
- Band, Edward. *Working His Purpose Out, The History of the English Presbyterian Mission 1847-1947*, Publishing Office of the Presbyterian Church of England (reprinted in Taiwan 1972).
- Bays, Daniel. ed., *Christianity in China, from Eighteenth Century to the Present*, Stanford University Press, 1996.
- Boardman, Eugene Powers. *Christian Influence upon the Ideology of the Taiping Rebellion 1851-1864*, University of Wisconsin Press, 1952.
- Broomhall, A. J. *Hudson Taylor and China's Open Century*, I-V, Hodder and Stoughton, 1981-1985.
- Broomhall, A. J. ed. *Martyred Missionaries of the China Inland Mission*, Morgan and Scott, 1904.
- Buck, Pearl. *Is There a Case for Foreign Missions?*, The John Day Company, 1932.
- Cary, Otis. *A History of Christianity in Japan*, 1909 (reprinted in 1993 by Curzon Press).
- Chao, Samuel Hsiang-en. *John Livingston Nevius(1829-1893): Historical Study of His Life and Mission Methods*, Fuller Theological Seminary, 1991. (未公刊博士論文)
- Clarke, Prescott. "The Coming of God to Kwangsi," *Papers on Far Eastern History* 7, ANU

- Canberra, March, 1973.
- Clarke, Prescott and Gregory, J.S. eds. *Western Reports on the Taiping*, Australian National University Press, 1982.
- Cohen, Paul. *China and Christianity, The Missionary Movement and the Growth of Chinese Antiforeignism, 1860-1870*, Harvard University Press, 1963.
- Cohen, Paul A. "Christian Mission and Their Impact to 1900," in J.K. Fairbank et al. (eds.), *The Cambridge History of China*, vol. 10, 1978.
- Cohen, Paul. "Missionary Approaches: Hudson Taylor and Timothy Richard," *Papers on China*, Vol.11, Harvard University, 1957.
- Constable, Nicole. *Christian Souls and Chinese Spirits : A Hakka Community in Hong Kong*, University California Press, 1994.
- Coughlin, Margaret Morgan *Strangers in the House: J. Lewis Shuck and Issachar Roberts, First American Baptist Missionaries to China*, University of Virginia, 1972. (未公刊博士論文)
- Dawson, Raymond. *The Chinese Chameleon, an analysis of European Conceptions of Chinese Civilization*, Oxford University Press, 1967. (田中・三石・末永訳『ヨーロッパの中国文明観』大修館、1971年)
- De Jong, Gerald. *The Reformed Church in China, 1842-1951*, Eerdmans, Publishing Co., 1992.
- Edkins, Jane, *Chinese Scenes and People*, London, 1863.
- Edkins, Joseph. *The Religious Condition of the Chinese*, London, 1859.
- Edkins, Joseph. *Religion in China*, London, 1877.
- Gascoyne-Cecil, William. *Changing China*, London; James Nesbit, 1910.
- Gernet, Jacques. *China and the Christian Impact*, trans. Janet Lloyd, Cambridge University Press, 1985.
- Gibson, J. C. *Mission Problems and Mission Methods in South China*, London, 1901.
- Gulick, Edward V. *Peter Parker and the Opening of China*, Harvard University Press, 1973.
- Gutzlaff, Karl. *A Journal of Three Voyages along the Coast of China in 1831, 1832 and 1833 with Notices of Siam, Corea and the Loochoo Islands*, London, 1834.
- Hamberg, Theodore. *The Visions of Hung-siu-tshuen and the Origin of the Kwang-si Insurrection*, Hong Kong, 1854.

- Hood, George A. *Mission Accomplished? The English Presbyterian Mission in Lingtung, South China*, Verlag Peter Lang, 1986.
- Koo, Kyuin Wellington (顧維鈞) *The States of Aliens in China*, Columbia University, 1912. (『支那ニ於ケル外国人ノ地位』 交渉資料第十三編、南滿州鉄道株式会社総務部交渉局、大正四年)
- Latourette, K. S. *A History of Christian Missions in China*, London: Society for Promoting Christian Knowledge, 1929 (reprinted by Cheng-wen Publishing Company, 1975).
- Lutz, Jessie. *China and the Christian Colleges, 1850-1950*, Cornell University Press, 1971.
- Lutz, Jessie G. and Lutz, Rolland Lay. "Karl Gutzlaff's Approach to Indigenization: The Chinese Union," in *Christianity in China, From the Eighteenth Century to the Present*, ed. Daniel Bays, Stanford University Press, 1996.
- Lutz, Jessie G. and Lutz, Rolland Lay. *Hakka Chinese Confront Protestant Christianity, 1850-1900*, Armonk; M.E.Sharpe, 1998 (李亜丹抄訳 「不為人知の華人伝教士」 章開沅編 『社会転型与教会大学』 湖北教育出版社、1998年、所収)
- MacGillivray, D. ed., *A Century of Protestant Missions in China (1807-1907)*, Shanghai, 1907. (reprinted by Chinese Material Center, 1979)
- Martin, William A. P. *A Cycle of Cathay, or China, south and north, with Personal Rminiscences*, NewYork, 1896.
- Medhurst, Walter. H. *Pamphlets issued by the Chinese Insurgents*, Shanghai, 1853.
- Michie, Alexander. *Missionaries in China*, Tianjin (天津) , 1891.
- Miller, Stuart Creighton. "Ends and Means: Missionary Justification of Force in Nineteenth Century China," in J. K. Fairbank, ed., *The Missionary Enterprise in China and America* ,Harvard University Press, 1974.
- Smith, A. H. *Chinese Characteristics*, Oliphant Anderson and Ferrier, 1890.
- Smith, Carl. *Chinese Christians: Elites, Middleman and the Church in Hong Kong* (Oxford University Press, 1985.
- Spence, Jonathan D. *God's Chinese Son, The Taiping Heavenly Kingdom of Hong Xiuquan*, W. W. Norton and Company,1996. (朱慶葆、計秋楓訳 『“天国之子” 和他的世俗王朝 洪秀全与太平天国』 上海遠東出版社、2001年)

- Stauffer, ed. *The Christian Occupation of China*, China Continuation Committee, Shanghai, 1922.
(蔡詠春他訳 『中華婦主』 中国社会科学院世界宗教研究所、1985年)
- Taylor, Howard (Dr. and Mrs.) *Hudson Taylor and the China Inland Mission: The Growth of a Work of God, China Inland Mission, 1918*
- Taylor, Hudson. *China, its Spiritual Need and Claims*, London, 1865.
- Tiedemann, R. G. "They Also Served! Missionary Interventions in North China, 1900-1945," (『東亜基督教再詮譯』 (陶飛亜、梁元生編、香港中文大學崇基學院宗教與中國社會研究中心、2004年、所収)
- Uhalley, Stephen and Wu, Xiaoxin. eds., *China and Christianity, Burdened Past, Hopeful Future*, M.E.Sharpe, 2000.
- Wagner, Rudolf. *Reenacting the Heavenly Vision: The Role of Religion in the Taiping Rebellion*, University of California Press, 1982.
- Wehrle, Edmund S., *Britain, China, and the Antimissionary Riots, 1891-1900*, University of Minnesota Press, 1966.
- Whyte, Bob. *The Unfinished Encounter: China and Christianity*, Fount Paperbacks, London, 1988.
- Williams, F.W., *Life and Letters of Samuel Wells Williams*, New York: G.P. Putnam'sons, 1889.
- Williams, S. Wells. *The Middle Kingdom, A Survey of the Geography, Government, Education, Social Life, Arts, Religion, of the Chinese Empire and Its Inhabitants*, John Wiley, New York, 1851.
- Willoughby, W. W. *Foreign Rights and Interests in China*, Paltimore, 1927.
- Wylie, A. *Memorials of Protestant Missionaries*, Shanghai, 1867 (reprinted by Chengwen Publishing Company, 1967).
- Yamamoto, Sumiko. *History of Protestantism in China, The Indigenization of Christianity*, The Toho Gakkai, 2000.